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湖南日报全媒体记者 王振亚

通讯员 谷晓晓 陈乐

公 交 、地 铁 、出 租 车 、城 市 轨 道 交

通 等 构 成 完 整 的 城 市 公 共 交 通 体 系 。

然而，连日来，记者在长沙街头采访发

现，虽然有众多的交通工具可供选择，

但地面公交依然是老年人首选的出行

方式。为何会出现这种情况呢？8 月下

旬，记者在长沙街头海采，听取老人们

的心声。

“ 不 会 用 打 车 软 件 ！”“ 支 付 搞 不

好 ！”…… 受 访 的 老 人 普 遍 反 映 ，虽 然

网 约 车 出 行 的 普 及 率 不 断 提 升 ，但 不

少老年人使用手机打车仍面临不会叫

车、叫不到车、找不到车、不会支付等

问题。同时，老年人在路边招手打车，

一些的士司机因害怕老年人乘车发生

意外而拒载的情况也时有发生。

那 么 ，一 些 老 年 人 又 为 何 抗 拒 地

铁、城铁呢？

“台阶多”“换乘麻烦”“城铁对老

人 没 有 优 惠 ”…… 老 人 们 七 嘴 八 舌 地

说出了他们的顾忌。

记者随意选择了几个地铁线路和

城 铁 线 路 进 行 了 实 地 走 访 ，发 现 老 人

们反映的情况确实存在。

在地铁 1 号线、4 号线、6 号线的一

些 站 点 ，记 者 看 到 ，进 出 口 的 坡 度 很

陡、台阶很多，有的没有电梯，有的只

有 单 边 通 行 的 电 梯 ，让 一 些 老 年 人 望

而却步。

在城铁八方山站，记者看到“持公

交 卡 不 能 乘 坐 城 际 列 车 ，用 老 年 卡 乘

坐城铁也无优惠”的提示语。站里的无

障碍电梯已损坏多日，尚未修好。

记者在地铁 6 号线换乘时发现，换

乘通道的通行时间通常都要花费 4-5

分钟，虽然换乘通道中有指示牌，但因

要上上下下，转来转去，很多老年人反

映找不到路。

不会用打车软件，招手难打到车，

进 出 站 难 ，换 乘 麻 烦 等 都 是 老 年 人 内

心抗拒出租车、地铁、城铁，依旧青睐

地面公交的主要原因。采访中，一些老

年 人 表 示 ，一 方 面 老 年 人 应 当“ 活 到

老，学到老”，要努力融入飞速发展的

社会；另一方面，公用设施也应考虑到

老 年 人 的 需 要 ，进 一 步 完 善 城 市 出 行

服务，加强相关设施适老化改造，让老

年人也能畅享智能化出行。

8 月 31 日，新化县交通运输局

负 责 人 告 诉 记 者 ，78 台 奇 瑞 新 出

租车现已上牌 50 台，其余的车辆

这两周也都可以办好上牌手续。

本 报“ 民 声 ”专 版 于 8 月 22

日 刊 发 了《一 个“ 建 议 ”，卡 住 新

化 县 一 批 出 租 车 主》一 文 ，文 章

刊 发 后 ，引 起 了 县 、市 、省 三 级 交

通 运 输 管 理 部 门 的 高 度 关 注 和

重 视 。8 月 31 日 ，新 化 县 交 通 运

输 局 相 关 负 责 人 向 记 者 表 示 ，由

于 他 们 对 政 策 理 解 不 透 ，同 时 与

车 主 沟 通 不 到 位 ，导 致 了 这 一 问

题 的 产 生 。对 此 ，他 们 深 表 歉 意 ，

并 立 即 进 行 纠 错 。目 前 ，50 台 奇

瑞 新 出 租 车 已 办 好 牌 照 ，其 余 的

也 正 在 抓 紧 办 理 。这 批 出 租 车 的

经 营 许 可 证 和 道 路 运 输 证 也 将

与 其 他 车 型 的 出 租 车 一 同 办 理 ，

不 日 将 办 好 。今 后 ，他 们 将 抓 好

对 出 租 车 的 管 理 ，做 好 政 策 解 释

和服务工作。

湖南省交通运输厅和娄底市

交 通 运 输 局 相 关 负 责 人 强 调 ，要

加 强 与 出 租 车 司 机 的 沟 通 ，依 法

依 规 抓 好 行 业 管 理 和 服 务 工 作 ，

提升巡游出租车的服务品质。

新化县一奇瑞出租车司机也

高 兴 地 打 电 话 告 诉 记 者 ，感 谢 记

者的关注，车子已经上好了牌。

湖南日报全媒体记者 田燕 王振亚

老师：

我是一名高二学生，最近发现

自己老是喜欢反复想以前发生过的

事情，比如昨天做的一件事情，我会

反复想自己是不是没有做好？同学

和老师会怎么看我？越想越不安心，

觉得自己确实没做好，为此很苦恼。

我还喜欢反复检查，学习的时候生

怕审题不仔细失分出错，导致学习

效率低；生活中也会反复检查做过

的事情，比如门是不是锁好了？是不

是把钥匙、文具带齐了？反复花时间

去检查确认。爸爸妈妈常常批评我

耽误时间，马上高三了，我自己也特

别着急，我该怎么办呢？

小亮

小亮同学：

反复思考自己行为是否妥当，

担心审题不仔细反复检查等等都属

于强迫现象。所谓强迫，是指用反复

出现的想法或明显的行为来减少或

消除强迫思维引发的痛苦和焦虑，

以避免有害后果出现。反复出现的

“担心自己行为不妥”“审题不仔细

有疏漏”让你产生了一种警觉或威

胁意识，从而用“反复思考”“反复检

查”等方式来寻求安全，苦恼也由此

产生。

强迫主要分为强迫观念和强迫

动作。强迫观念是指某种联想、观

念、回忆或疑虑等顽固地反复出现，

难以控制。比如反复回忆已经发生

过的事情，反复思考自己的行为是

否正确等。强迫动作是指反复出现

某些动作，比如反复检查、反复洗手、

反复计数等。其实，每个人或多或少

都有一定的强迫倾向，但并不表示一

定就是强迫症。具有强迫倾向，我们

及时进行调节便可缓解。假如出现时

间长，严重影响到正常生活，可以寻

求专业的医疗机构进行医学诊断、治

疗。就目前你的情况，可以从以下几

个方面入手进行调节。

首先，关注感受，察觉危害。很

担心自己行为不妥而出错，此刻的

想法是担心、怀疑，感受是焦虑、害

怕。这种察觉会让我们感受到这种

情绪的危害，从而发展出一种识别、

接纳自己情绪的能力，阻止自我否

定的想法，从而减轻不良情绪对我

们自身的影响。

其次，回归理性，识别思维。如

反复思考已经发生过的事情，担心

自己行为不妥；但其实，同学们或许

压根就没关注到你的言行，即使关

注到了，出点错误也是正常的。出现

错误是对自己的警示，以后更仔细

一点。通过理性思考，我们意识到苦

恼的原因是自己的思维方式有问

题。

再次，学会放下，接纳现状。以

开放的态度给担心、紧张、疑虑腾出

空间，而不是去与它们斗争，接纳它

们的本来面目，采取准许、放下态

度，顺其自然。担心的事情只是暂时

的心理事实，不一定会变成客观事

实。比如，担心忘带钥匙和文具，其

实这只是想法，并不是客观事实，即

使有也很正常。

最后，明确目标，坚持行动。比

如，你为备战高考付出了多少，做了

哪些努力。在追寻高考这个目标的

过程中，我们的一些行为会引发各

种考砸、出错的担心和想法，要把你

的注意力放在行为上而不是纠结在

想法上，充分认识到，要付出行动才

能有收获。

希望以上建议能帮到你，愿你

在即将到来的高三生活中，朝着目

标，勇往直前。

湖南省高校心理健康服务团队

张玉桃（湖南中医药大学）、龚勋

（长沙理工大学）

湖南日报全媒体记者 方兴

8 月 26 日，长沙市芙蓉区中房瑞致

国际小区居民楼电梯发生故障突然坠

落，导致电梯轿厢内 3 名业主受伤。近年

来 ，关 于 电 梯 安 全 问 题 的 投 诉 越 来 越

多，大小事故也时有发生。电梯“三分

造、七分养”，缺乏维护保养，常年“带

病”运行，是导致电梯不安全的重要原

因。近日，记者就此在长沙、株洲、湘潭

等城市进行了调查，发现电梯维保市场

乱象丛生。

队伍庞大 鱼龙混杂

长沙目前有 11.3 万台电梯，占全省

电梯保有量的 45%，而有资质的安装维

保公司多达 400 多家；株洲有 2.2 万台在

用电梯，有 76 家有资质的安装维保公

司；湘潭有 1.3 万台在用电梯，有 60 多家

有资质的安装维保公司。另外，没有安

装维保资质的“游击队”更是无法统计，

几乎都挂靠在有资质的公司里从事电

梯安装维保。记者同时了解到，上海有

30 多万台电梯，但只有 100 多家安装维

保公司。

一方面是安装维保公司数量庞大，

另一方面却是维保人员素质和技术良

莠不齐。电梯安装维保，是涉及生命安

全的大事，是个技术活。但记者近日在

长沙县一些工业园区电梯安装维保现

场看到，工作人员均为中青年。现场一

位何姓师傅对记者说，电梯安装维保主

要是一个体力活，没有太多的高科技，

也 不 需 要 很 高 的 文 化 ，有 初 中 水 平 即

可，他现在带的 4 个人都只有初中文化。

低价竞争 维保走过场

从业人员过多，市场竞争激烈。电

梯维保公司为抢到维保生意，只能低价

竞争。长株潭三市负责特种设备行业监

管的相关负责人告诉记者，长沙目前每

台电梯每年维保费用支出均价在 2500

元左右，最低的只有 1800 元；株洲和湘

潭目前每台电梯每年维保费用 3000 元

左右，最低的 2600 元。

而低 价 竞 争 的 后 果 就 是 ，维 保 变

成 走 过 场 。长 株 潭 三 市 特 种 设 备 行 业

监 管 相 关 负 责 人 给 记 者 算 了 一 笔 账 ：

按规定，电梯维保每 15 天要做一次，每

次分为 N 个安全项。一个人每月负责

30 台电梯维保，是工作量的极限。但由

于 低 价 竞 争 ，只 有 加 大 维 保 人 员 的 工

作量，公司才有利润。以长沙 为 例 ，按

照 目 前 的 维 保 均 价 标 准 ，30 台电梯维

保年均收费 7.5 万元，这笔收费不够一

个人的全年工资和五险一金。因此，参

与 低 价 竞 争 的 维 保 公 司 要 盈 利 ，只 能

提高“人机比”：将维保人员的工作量

提高至 2 倍甚至 3 倍，一个人一个月的

维 保 量 为 60 台 甚 至 90 台 。这 样 一 来 ，

利润是有了，但维保就成了走过场。

走过场的虚假维保，要么拍照打卡

完事，要么虚构维保记录。湘潭市某工

业 园 C6 栋 东 台 电 梯 维 保 记 录 中 ，“ 紧

急电动运行工作正常”项目在 2022 年 8

月 6 日、8 月 19 日、9 月 3 日、9 月 16 日四

次维保记录中，均划了“√”，而该台电

梯的《电梯监督检验报告》显示该项目

“无此项”。今年 3 月 12 日，电梯公司对

位于长沙县的中国铁建国际城小区二

期 18 栋 1 单元 1 号电梯的维保，记录与

实际维保情况不符。据了解，湘潭今年

对 5 起虚假维保做出了处罚。株洲市市

场 监 管 局 今 年 以 来 就 处 罚 了 50 多 起

“走过场的维保”。

物业逐利 存在利益链

电梯免费维保期过后，维保费就从

物业公司收取的物业费里支出。长株潭

目前小区的物业收费标准都不算低，大

多数小区每月每平方米收费在 1.6 元以

上。有些市州甚至发文明确物业费里的

维保费用比例，比如 2019 年长沙印发

“发改价调〔2019〕8 号”文件，对全市普

通商品住宅前期物业服务收费实行政

府指导价，规定每平方米收取 0.4 元电

梯运行维保费用。这些钱到底有多少用

到电梯上了呢？

其实，居民的物业费真正用到电梯

维保上的并不多，甚至还存在一条隐秘的

利益链。记者在采访时了解到，物业公司

在选择维保公司时，主要看维保公司的报

价，绝大多数会选择报价低的公司。

长沙市特种设备行业管理协会秘

书长刘建伟、康力电梯公司总经理张晓

明和华升富士达电梯长沙分公司戴明

廷等人在接受采访时给记者算了一笔

账，按照“〔2019〕8 号”文件，以“楼高 30

层、每层 200 平方米、两户一台 13 千瓦

电梯”为例做出如下核算：6000 平方米

建筑面积，电梯运行维保费用每个月收

取 2400 元，全年收入 2.88 万元；每年电

梯运行电费支出最多 5500 元，零部件支

出最大值文件规定 1000 元（多余的部分

由 维 修 基 金 或 公 共 收 入 支 出），年 检

1000 元，剩余的 2.13 万元都属于全年维

保费用。

维保公司特别是“游击队”为抢到小

区的生意，会跟物业合作。“对外物业跟维

保公司的合同会体现为每梯每年 6000元

甚至更高的维保费，实际上维保公司可能

再 给 物 业 公 司 每 梯 2000 元 不 等 的 返

现。”事实上，小区物业即使真的每年每

梯以 6000 元价格发包给维保公司，最后

在每台电梯上还是能挣到 1万多元，而电

梯则成了有“病”不治，有“病”难治。

综合施策 规范行业

针对上述隐患，长株潭三市行业监

管负责人和业内人士呼吁，电梯日常维

保的监管责任不能全部仰仗物业公司，

行业主管部门、综合监管部门以及属地

政府都应担负起各自的责任，尽快采取

措 施 ，给 城 市 电 梯 运 行 增 加 一 道 安 全

锁：一是提高安装队伍素质，推动职业

技术院校开办电梯安装维保专业，培养

高素质人才；二是出台相关法规或规范

性文件，严格审查维保公司资质，淘汰

低劣公司，打破行业无序竞争格局；三

是针对物业服务公司引进低价维保的

行为进行稽查和打击。

电梯维保市场乱局待解
在行动记者

出租车堵截滴滴车
惊了乘客

谈心室

编辑同志：

8 月 19 日 ，在 桃 源 县 三 福 店 铺

附 近 ，我 和 朋 友 预 约 滴 滴 车 时 ，滴

滴司机叮嘱我们别被出租车看到。

不 久 ，滴 滴 车 来 了 ，可 后 面 有 出 租

车 跟 着 。我 们 飞 速 上 车 ，滴 滴 车 一

路 向 前 ，可 还 未 到 目 的 地 ，突 然 来

了两辆出租车截停了滴滴车。出租

车司机下车后不断辱骂、威胁滴滴

司 机 ，我 们 只 好 下 车 步 行 去 车 站 ，

可 其 中 一 辆 出 租 车 一 直 尾 随 着 我

们 ，让 我 们 惊 惧 不 已 。希 望 桃 源 交

通部门重视这一情况，制止运营乱

象的出现。

一游客

记者追踪：

8月21日，记者就此事致电桃源县

交通运输管理局，工作人员称，由于滴滴

打车平台未在县里备案，故本县范围内

暂不支持滴滴车辆营运，若发现将会对

运行滴滴车进行取证，依法依规处理。当

然，出租车堵截滴滴车辆的行为，涉嫌限

制人身自由，滴滴司机可报警处理。

湖南日报全媒体记者 田燕

通讯员 熊安沄

编辑同志：

长沙县红树湾小区水改工程耗时1年

半无法完工，自来水管道还是经常爆裂，

导致小区每周都停水，影响了我们的正常

生活。水改工程到底什么时候可以完工？

一居民

记者追踪：

8 月 23 日，长沙县湘龙街道万景

社区回复：目前该工程的主管道基本

已铺设好，就差水泵房的建设。水泵

房的选址定在了红树湾小区 11-12

栋之间的绿化带，部分居民认为水泵

房会有噪声污染，还在和水务集团协

调沟通。如果确定了水泵的安装位

置，施工大概还需要 20多天。

湖南日报全媒体记者 田燕

通讯员 陈丽帆

小区水改工程一年半未完工
居民受苦

编辑同志：

我在新宁县崀山机动车驾驶员

培训学校学车，按规定，学员可自愿

参加线路模考，但该驾校要求学员补

考必须交模考费、住宿费和餐饮费

等。此外，驾校还存在收学费拒开发

票、模考前教练向学员卖烟等问题。

一学员

记者追踪：

8 月 25 日，新宁县交通运输局回

复：经查，崀山驾校教练员存在考前为

考场代收模考费、住宿费、餐饮费和模

考前向学员卖烟的行为；崀山驾校存

在收取学费没有及时开发票行为，收

费行为不规范。我局责成县道路运输

服务中心约谈了崀山驾校校长，并向

崀山驾校下达了整改通知书，要求规

范教练员的教学行为，落实学员考试

自愿的原则，不得私自替相关考场收

取模考费、住宿费、餐饮费，严格按管

理规定开具发票。

下一步，我局将就此事在全县驾

培行业内进行通报，要求各驾校引以

为戒，同时督促各驾校加强教练员的

职业道德教育，严禁以任何方式收取

学员的礼物或者参加学员宴请。对驾

校及教练员在教学过程中发生的违

规行为，将按相关规定从严处理，情

节严重的，停业整顿。

湖南日报全媒体记者 田燕

通讯员 陈丽帆

崀山驾校收费不规范

编辑同志：

我是攸县人，最近我发现，附近

商店的食盐价格在疯涨，以前每包

盐 价 格 在 2 元 左 右 ，现 在 竟 然 涨 到

8 元了。谁来管管？

一居民

记者追踪：

记者迅速将此情况反馈给攸县

市场监督管理局。8月 29日，攸县市场

监督管理局回复说，食盐价格目前已

属于市场调节价，但对于扰乱市场的

乱涨价行为 ，近期该局将重点加强

监督检查和巡查，对违法行为依法

依规从严查处，并通过企业信用信

息公示系统向社会公示。广大群众

和社会各界若发现有未明码标价、

价格欺诈、哄抬价格，囤积居奇、操

纵市场等违法行为，请保存好相关

证 据 并 拨 打 12315 进 行 投 诉 举 报 ，

或直接向该局价格监管股反映。

湖南日报全媒体记者 方兴

哄抬食盐价格将受查处

编辑同志：

我是 双 峰 县 青 树 坪 镇 永 兴 村

人 ，2022 年 ，我 在 自 家 责 任 田 里 挖

了 一 口 鱼 塘 ，并 于 今 年 2 月 投 放 了

鱼 苗 。3 月 ，镇 政 府 工 作 人 员 找 我 ，

要 求 我 立 马 恢 复 原 状 ，我 请 求 等

到 冬 季 收 获 了 鱼 再 填 平 ，可 没 过

几 天 ，镇 政 府 就 派 人 把 我 的 鱼 塘

填 平 了 ，只 赔 偿 了 我 1200 元 鱼 苗

费 。请 问 ，镇 政 府 的 行 为 是 否 正

确？

一村民

记者追踪：

8月28日，双峰县青树坪镇政府回

复：经过实地调查，2022年底，投诉人

未向村委和镇相关职能部门报告，便私

自挖造了鱼塘。该鱼塘属于基本农田，相

关职能部门查处后进行了填平处理。对

投放不久的鱼苗，经过沟通，投诉人同意

将鱼苗以1200元的价格转卖。基本农田

是国家粮食安全的保障，希望大家共同

保护好耕地，才能守护好粮食安全。

湖南日报全媒体记者 田燕

通讯员 陈丽帆

基本农田不能挖鱼塘

编辑同志：

我家住炎陵县船形乡船形村，我之

前咨询过村委会农村户改厕相关事宜，

得到的回复是目前还有指标，但需自己

先建好室内设施。我家厕所的室内所有

设施完工后，我又找到村委会，打听室

外化粪池什么时候能安排人员施工，得

到回复是等乡里统一安排。我想确定施

工时间，但又不知道如何才能得知。

一村民

记者追踪：

8 月 24 日，记者致电炎陵县船形

乡政府，工作人员告诉记者：因村委会

需确定施工队和申报农户的情况，施

工时间暂未确定。按照县里要求，全乡

的改厕工程预计在 10月 31日前完工。

由政府出资请施工队建造化粪池，室

内设施的建设则由村民自己完成。

湖南日报全媒体记者 田燕

通讯员 陈丽帆

改厕工程何时才能施工

老年人为何依旧青睐地面公交
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